



MEMORIA ANUAL 2023

Corporación MUCECH
2023

PRESENTACION

Estimados socios(as):

Conforme a los estatutos que rigen a la Corporación Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile “MUCECH”, el Directorio presenta su Memoria correspondiente al período 1° de enero al 31 de diciembre del año 2023.

En este documento se da cuenta de las actividades desarrolladas por la corporación en el periodo del ejercicio que se rinde.

En el primer capítulo se presenta la misión institucional de la Corporación, que entrega el marco en el cual se realizaron las actividades de la corporación tanto nacionales como internacionales.

En el segundo capítulo se entrega un informe de las actividades y proyectos que se realizaron durante el año 2023 y de los productos obtenidos.

En el tercer capítulo se entregan las conclusiones sobre las actividades realizadas en el período que se informa

A continuación, se presenta el informe de acciones y actividades a los señores socios(as) desarrolladas por la Corporación en el período enero - diciembre del año 2023.

CAPITULO I

I.1 Misión Institucional de la Corporación.

La Corporación MUCECH es una institución de derecho privado sin fines de lucro, cuya Personalidad Jurídica es la N° 32 de fecha 19 de enero de 1998. La organización tiene un carácter humanitario y la constituyen Federaciones y Confederaciones Nacionales Campesinas e Indígenas y personas naturales, a la cual en la actualidad se suman asociaciones gremiales regionales.

Los estatutos de la Corporación MUCECH, señalan que la Corporación persigue “La promoción de todo tipo de actividades que tiendan a desarrollar y mantener la forma de vida, tradiciones y cultura rural chilena; la promoción de acciones tendientes a mejorar la calidad de vida del sector rural campesino e indígena, así como también su protección en ámbito legal y administrativo,” para lograr estos objetivos la Corporación desarrolla múltiples actividades tanto a nivel nacional como en forma internacional.

Entre las actividades principales, el MUCECH ejecutó el PROGYSO 2023, proyecto que fue aprobado por INDAP para el 2021-2022 y 2023, denominado “**Para un nuevo desarrollo rural sustentable e inclusivo**” por lo tanto, se continuó con la línea de trabajo centrado en el desarrollo organizacional.

El objetivo del proyecto PROGYSO 2023 se mantuvo en **desarrollar competencias que promuevan la sustentabilidad organizacional a través de la participación, el uso de la tecnología, la difusión nacional e internacional y la asociatividad.**

En tanto que los objetivos específicos fueron:

- Mantener, fortalecer y representar los intereses de la AFCeI en todos los niveles nacionales e internacionales en que participa.
- Incentivar la participación de los/as jóvenes socios/as de las organizaciones de base a través de la institucionalidad del MUCECH, para enriquecer y formar in situ los nuevos liderazgos.
- Formar en competencias sociales a los/as dirigentes/as para promover la sustentabilidad de los recursos organizacionales de la AFCeI, a través de talleres virtuales y/o presenciales.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

- Afianzar la asociatividad con organizaciones vinculadas a las APR para permear el uso eficiente del recurso hídrico entre los asociados al MUCECH.
- En el plano internacional, mejorar la participación en las Reuniones Especializadas de la Agricultura Familiar (REAF) tanto en las secciones nacionales como en la Reuniones del Mercosur Ampliado, participa como socio integrante de la Confederación Internacional de Productores Familiares del MERCOSUR Ampliado – COPROFAM.

Las actividades generales de la Corporación MUCECH se organizaron tras los objetivos del proyecto con el propósito de apoyar las iniciativas que les permitan a sus socios naturales y jurídicos avanzar en un desarrollo integral de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena (AFCeI).

I.2. Directorio Corporativo.

Presidente	Orlando Antonio Contreras Hernández
Primer Vicepresidente	Ana Luisa Sepúlveda Yáñez
Segundo Vicepresidente	Iván Ernesto Ancavil Saavedra
Secretario General	José Miguel Nahuelpan Ancatripai
Secretario de Finanzas	Quielo Segundo Rivera Pérez
1er Director	Raúl Pablo Iturrieta Puebla
2do Director	Santiago Segundo Carvajal Alvarado

CAPITULO II

II. Resumen de Actividades del 2023.

El año 2023, superada las restricciones sanitarias que tuvo que enfrentar por la pandemia covid19, ya se lograron hacer actividades presenciales y semi presenciales, fue un año de gran actividad de representación gremial, un recuento señala que, durante el año, los dirigentes del MUCECH participaron, realizaron y/o asistieron a más de 316 actividades de diverso tipo, la gran parte de ellas en forma presencial, lo que significó un incremento de casi un 40 % en relación a las actividades del 2022.

El Directorio se reunió en forma presencial y semi presencial en 11 oportunidades, instancias en que los dirigentes nacionales discuten, opinan, elaboran acuerdos, se distribuyen tareas, programan la representación de la organización, para asistir a las instancias en que se hace la interlocución con sus pares tanto en lo público como en lo privado.

En cumplimiento con el programa Progysos 2023, se realizaron tres Asambleas (dos ordinarias y una programática). Tres talleres de capacitación uno para mujeres y otro para jóvenes y un taller con los MUCECH Regionales y los APR. Además, se elaboraron dos números de la revista Brotes de la Tierra, manteniendo actualizada la página Web: www.mucech.cl, en la cual se publicaron declaraciones, documentos y noticias de la AFC.

Además del proyecto Progysos el MUCECH gestionó y continuó con el convenio de colaboración con COPROFAM, en el marco del proyecto FIDA COPROFAM CLAHE, con quien se logró el financiamiento para el traslado y la asistencia a reuniones de directorio de COPROFAM.

II.1 Actividades del Proyecto PROGYSO 2023

Los recursos provenientes del proyecto Progysos 2023, permitieron la realización de las actividades comprometidas en el mencionado proyecto y la proyección de las actividades propias del MUCECH.

II.1.1 Reuniones de Directorio

Las reuniones de directorio permiten ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio. En esta instancia se revisan los compromisos en los cuales se participa. En el 2023, la participación de los miembros del directorio alcanzó la cifra de 316 actividades de distinto tipo (reuniones de directorio, mesas públicas, invitaciones, participaciones, actos y

otros). Lo que representó casi un 40 por ciento de incremento en las actividades en relación a lo registrado el 2022.

En cada reunión de directorio, se contó con la información que prepara la secretaria que se traduce en compromisos de la semana y del mes, junto con el resumen de los acuerdos y los temas tratados en cada una de las reuniones de directorio celebradas. Además, se incorporó un apoyo informático que permitió, conectar a los dirigentes del directorio y mantener la comunicación. Las reuniones de directorio permite ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio.

II.1.2. Asamblea Ordinaria de Socios.

La Corporación MUCECH realizó su primera Asamblea Ordinaria de Socios 2023, en forma presencial y para algunos participantes en forma virtual vía plataforma Zoom. Esta asamblea fue citada en el Diario la Tercera con el propósito de cumplir con las normas que rigen el funcionamiento de las Corporaciones de derecho privado y en conformidad de los artículos décimo primero y décimo cuarto de los Estatutos Sociales de la Corporación, se citó a Asamblea para el día martes 16 de mayo del 2023, a las 11:00 hrs., en primera citación y a las 11:30 hrs., en segunda citación, como no se pudo realizar en primera citación, esta se realizó en segunda citación, vale decir, a las 11:30 hrs. del mismo día 16 de mayo del 2023, también se consigna que esta citación se publicó en el Diario La Tercera en su edición del día 06 de mayo del 2023, para tratar la siguiente tabla: Informe comisión revisora de cuenta; Presentación de balance e inventario actualizado 2022; memoria de actividades del período 2022; facultad para reducir a escritura pública la presente acta y varios

La Asamblea General Ordinaria de socios se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, y actuando de secretario de acta don Enrique Mellado Espinoza, por su cuerpo directivo, señores: José Nahuelpan Ancatripai, Primer Vicepresidente; Quielo Rivera Pérez, Secretario de Finanzas; Director y Omar Segundo del Carmen Jofré Fuentes, Director.

Se comprueba que asisten los siguientes socios activos representantes de personas jurídicas: Confederación Nacional Campesina, representante legal señor Alejandro Steilen Navarro; La confederación Nacional Campesina “El Triunfo Campesino” representante legal Ana Sepúlveda Yáñez; Asociación Nacional Mapuche NEWENCHE, representante legal Iván Ernesto Ancavil Saavedra; Federación Nacional de Sindicatos de trabajadores Agrícolas

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

”Sargento Calendaría Pérez, representante legal Santiago Carbajal Alvarado; Asociación Gremial MUCECH Coquimbo, representada por don Adán Cruces Cruces; Socios personas naturales: Orlando Antonio Contreras Hernández, Quielo Rivera Pérez; José Nahuelpan Ancatripai; Omar Segundo Jofré Fuentes, Pedro Orlando Minay Pizarro, doña Ana Sepúlveda Yáñez; Adán Cruces Cruces; y don Enrique Mellado Espinoza; Iván Ernesto Ancavil Saavedra, Alejandro Steilen Navarro.

El presidente Señor Orlando Contreras Hernández, da oficialmente por iniciada la Asamblea Ordinaria de Socios, señalando que se han cumplidos con todas las exigencias que requiere este acto (publicación, citación y tabla)

Punto N° 1 y 2 de la Tabla: Informe de la Comisión Revisora de Cuentas y Presentación Balance e Inventario periodo 2022, ambos puntos se tratan como uno sólo, quienes actúan y conforme al artículo trigésimo cuarto de los estatutos; la comisión revisora de cuenta la integran tres personas socios naturales, presidida por la señorita Ana Sepúlveda Yáñez, y la acompañan el señor Osvaldo Aguilera Fuenzalida y el señor Pedro Minay Pizarro; en esta oportunidad a nombre de la comisión da a conocer el informe la Presidenta señorita Ana Sepúlveda Yáñez, quien detalla el acta de revisión no teniendo observación ni objeción al periodo de enero a diciembre de 2022, dando su aprobación con la firma de los tres integrantes de la comisión, a continuación el señor Secretario de Finanzas Quielo Rivera Pérez, entrega la información del Balance e Inventario periodo 2022, apoyado por la Contadora de la Corporación. Una vez dado a conocer estos 2 puntos la asamblea ordinaria se socios, se someten a consideración de los asambleístas, quienes después de un corto debate aprueban por mayoría el Balance e Inventario 2022.

Punto N° 3. Memoria de actividades del Periodo 2022. Fue presentada por la Secretaria Técnica presente en la asamblea, documento elaborado por el técnico Héctor Torres en conjunto con el secretario de la Corporación Sr Santiago Carbajal Alvarado, se hace un análisis detallado de las actividades realizadas durante el año 2022. Los asambleístas, una vez escuchado la presentación de la memoria y no habiendo objeciones ni ninguna observación, es aprobada la Memoria de Actividades por la unanimidad tanto de los socios personas naturales, como de los socios personas jurídica.

Punto numero 4: facultar al señor Enrique Mellado Espinoza, socio natural de la Corporación, quien actuando por sí sólo, pueda reducir a escritura pública la presente acta.

Punto numero 5: Varios: No hubo otras materias que tratar.

No habiendo más materia que tratar se levanta la reunión a las 12:45 hrs.

II.1.3 Reunión Ampliada de Socios.

La CORPORACIÓN MUCECH, realizó su primera Reunión ampliada de Socios 2023, modalidad mixta, semipresencial en línea por plataforma Zoom, y presencial en Av. Portugal 623, Santiago, el día martes 17 de mayo de 2023.

La reunión fue presidida por su Presidente, Sr. Orlando Contreras H. donde dio la bienvenida a los dirigentes/as que asistieron de la Región del Maule, Metropolitana, Araucanía y los Ríos. Además de los participantes por la plataforma Zoom que correspondían a los Mucech Regionales a Nivel Nacional, como así el Directorio que estuvo presente en ambas modalidades.

La Reunión Ampliada buscaba como primer objetivo; Análisis y proyecciones de Trabajo Mucech, teniendo en tabla. - Reinscripción de Derechos de Agua- Discusión de Ley Orgánica de Indap, - Tema Forestal y varios.

Sobre el tema de agua se escucha la demanda que existe en diferentes regiones sobre la crisis climática y escases hídrica a lo que se suman los altos precios de insumos para la producción, la poca ayuda que genera las instituciones del agro en los campos y su burocracia.

Se critica a Indap por las trabas que tiene en relación a los requisitos para ser usuario, las limitaciones que exigen sobre todo a la gente joven, con trabajos temporales y a otros con sueldos menos que el mínimo son ejemplos de personas que no pueden ser usuarios.

El presidente hace hincapié que ya no es suficiente con presentar la demanda al directorio se necesita avanzar en documentación y exigir en las regiones a sus autoridades ya que es en las regiones donde está llegando fondos para cubrir muchas de las demandas que se plantean, en ese sentido MUCECH puede actuar como un paraguas político para reclamarle a la Autoridades Nacionales que corresponda.

Se acuerda avanzar a nivel regional y potenciar el tema de género y jóvenes. Hay que buscar la difusión de información y de proyectos en las regiones.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Levantar a mediano plazo un trabajo de Pueblos Originarios como secretaria también es un desafío como Mucech a nivel Nacional.

En el análisis político se llega a conclusión que lo más importante es potenciar la Organización Rural en sus diferentes formas como método de fortalecer y canalizar las demandas rurales Campesinas e Indígenas.

Es necesario el recambio para Mucech debido a la cantidad de instancias de participación gubernamental que se debe cubrir tanto a nivel nacional como regional. El Directorio se compromete en potenciar y avanzar en el trabajo regional y de demanda que se tiene como Mucech en las regiones.

La Reunión concluyo con éxito, no sin antes hacer el llamado a potenciar los Mucech Regionales con sus diferentes articulaciones en las bases.

II.1.4 Taller de Jóvenes.

El taller de jóvenes contemplado en el proyecto Progyso 2023 del MUCECH fue realizado el 14 de junio del 2023, en las instalaciones del MUCECH en avenida Portugal 623 en Santiago Centro.

En las actividades presenciales del día 14 de junio participaron jóvenes de la v región, de la región de la Araucanía, de los ríos y de la región de Magallanes, a los que se sumaron miembros del directorio y parte del equipo técnico.

A la hora programada se dio inicio a la actividad, siendo el Vicepresidente José Nahuelpan quien les entregó el saludo de bienvenida y compartió durante la jornada. Después de la inauguración expuso Luis Castillo Mancilla sobre su experiencia de su participación en gira a Brasil

Posteriormente, el técnico del MUCECH expuso sobre agroecología, tema de gran interés para los jóvenes. Hubo espacio para el dialogo y para recoger las inquietudes de los jóvenes.

Finalmente los jóvenes de MUCECH tomaron la decisión de organizarse para mantener los contacto y poder levantar un programa de trabajo, por de pronto establecieron un washsapp entre ellos.

II.1.5 Taller de mujeres

Las actividades del taller de mujeres en el proyecto Progysos 2023 del MUCECH se realizaron el 25 de agosto del 2023, en las instalaciones del MUCECH en avenida Portugal 623.

De acuerdo a la convocatoria enviada a las organizaciones regionales del MUCECH el taller se desarrolló en forma presencial en la cual participaron 34 mujeres, con un número importante de mujeres que llegaron de Punta Arenas.

El grupo de mujeres contó con la participación de la Señorita Mariana Espinoza Altamirano, encargada Nacional de Género Dirección Nacional de INDAP, cuya presentación fue muy bien recibida por las participantes.

Posteriormente participó la señorita Alicia Bonifaz de MUCECH quien presentó la experiencia de su asistencia a la marcha de las Margaritas realizada en Brasilia, lo que complementó con una presentación sobre la nueva ley de INDAP. Durante la tarde del día 25 las asistentes trabajaron en tres grupos cuyos resultados fueron expuestos al final de la jornada

En las actividades presenciales participaron integrantes del MUCECH y una asistencia de 34 asistentes venidos de regiones. El Trabajo realizado durante la jornada se resume en que se definió una estrategia de trabajo a desarrollar en las regiones

II.1.6 Asamblea Programática.

La Corporación MUCECH realizó su Asamblea Programática de Socios los días 01 y 02 de septiembre del 2023, en forma presencial, en las instalaciones de la casa del Maestro Catedral 2395 de Santiago. Esta asamblea fue citada por el Directorio, con el propósito de presentar el trabajo de la Corporación del último año y recibir las inquietudes de los dirigentes regionales para elaborar el programa de trabajo para el año 2024.

Durante la mañana del día 01 de septiembre, conforme al programa de trabajo definido para esta ocasión la encargada de la conducción del acto llamo a los asistentes para inaugurar la asamblea, cantando el Himno Nacional, terminado este, el presidente del MUCECH Sr Orlando Contreras Hernández entrego un saludo y dio la bienvenida a los participantes del evento.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

La metodología de trabajo que se utilizó durante la asamblea fue presentada por el Vicepresidente de MUCECH el compañero José Nahuelpan, quien señaló que después de las presentaciones previstas se formarían tres grupos de trabajo a cargo de un dirigente y de un secretario técnico (Pueblos Originarios, productivo y laboral).

A continuación siguiendo el programa de trabajo Héctor Torres Zúñiga, Técnico MUCECH entregó un recuento de las actividades e incidencia política de MUCECH. A continuación, el Sr. Alejandro Steilen Navarro, Presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC) y Presidente de la Central Unitaria de Trabajadores UNT, expuso sobre la nueva Ley sobre las 40 horas laborales, presentación que fue de gran interés para los asistentes. Por último, la Srta. Alicia Bonifaz, Abogada de Mucech expuso sobre la Nueva Ley Orgánica de INDAP.

A continuación, se pasó a formar los tres grupos de trabajo con las asignaciones de sala y los encargados de grupo:

Pueblos Originarios dirigentes José Nahuelpan, grupo productivo dirigente Quielo Rivera y grupo laboral dirigente Enrique Mellado.

Durante la tarde trabajaron los grupos cada uno en sus respectivas salas, la jornada finalizó con una cena de camaradería en los comedores de la sede del colegio de Profesores, lugar en el que se dispuso de alojamiento para los delegados de las regiones.

El segundo día de actividades se inició con el desayuno a los delegados, para continuar con las actividades de las comisiones de trabajo. Se expusieron las conclusiones por grupo temático: primero expuso el grupo de los pueblos originarios quienes plantearon la necesidad de contar con una ley que asegure el desarrollo de la agricultura. La escasez del recurso hídrico es una problemática que afecta a todo el país, en especial a nuestros pueblos originarios, prácticamente toda el agua está destinada a las zonas urbanas y está vendida en desmedro del sector rural.

A continuación, le correspondió presentar sus conclusiones al grupo temático productivo, como primer aporte señalaron que el MUCECH trabaje en la dirección de incorporar a los jóvenes a la producción del campo, que persisten los problemas de comercialización, los intermediarios se llevan la gran tajada, que hay políticas que no permiten el desarrollo, hoy día tenemos que pasar a ser

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

protagonistas, los créditos deben ser tomados con responsabilidad, los créditos llegan desfasados.

En el grupo temático laboral mencionaron algunos problemas que presenta la implementación de las 40 horas semanales. Señalaron que las mujeres y jóvenes son actores esenciales en el ámbito de la sociedad civil y en particular en el ámbito rural, tienen necesidades que requieren una preocupación especial de las instituciones del estado, orientadas a solucionar el problema de índole previsional, en especial de las mujeres temporeras que en el transcurso del tiempo tienen una baja densidad previsional. Los jóvenes requieren de normas legales que fomenten el arraigo y desarrollo en el campo, con incentivos para el acceso a la tierra, a la tecnología, al crédito diferenciado que fomenten sus perspectivas de desarrollo.

Después de la presentación de los grupos temáticos, se leyó y aprobó una declaración pública que posteriormente fue entregada a las autoridades presentes en la clausura de la Asamblea

El cierre de la asamblea fue iniciada por el presidente del MUCECH sr Orlando Contreras, para posteriormente ofrecerle la palabra a las autoridades presente, al director del SENCE, al director de CONAF, para terminar con las palabras que pronunció el director de INDAP.

II.1.7. Segunda Asamblea Ordinaria.

Esta asamblea fue citada por el Directorio, con el propósito de hacer una nueva elección del directorio, cumpliendo con las normas que rigen el funcionamiento de las Corporaciones de derecho privado y en conformidad de los artículos décimo primero y décimo cuarto de los Estatutos Sociales de La Corporación, se citó a Asamblea General Ordinaria de Socios, para el día 27 de septiembre de 2023, a las 11:00 hrs. en primera citación y a las 11:30 hrs. en segunda citación, como no se pudo realizar en la primera citación, esta se realizó en la segunda citación, vale decir, a las 11:30 hrs. del mismo día el 27 de septiembre del 2023, también se consigna que se publicó en el Diario La Tercera en su edición del día 16 de septiembre de 2023, para tratar la siguiente tabla: Renovación de directorio; facultar a un socio para que reduzca a escritura pública el acta que aquí se genere y varios

La Asamblea se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, y actúa como Secretario de acta don Santiago Carvajal Alvarado, el

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

presidente Señor Orlando Contreras Hernández, da oficialmente por iniciada la Asamblea Ordinaria de Socios, pasando al punto uno de la tabla esto es la renovación del directorio, información que se entrega conforme al artículo décimo octavo de los estatutos que lo faculta para ello, a su vez explica que esta asamblea ordinaria de socios se instala conforme a los artículos décimo primero y décimo cuarto de los estatutos, que se publicó la convocatoria mediante aviso en el diario La Tercera, como así mismo, se envió convocatoria por medio de correo electrónico, y se convocó en primera citación a las 11:00 horas y en segunda citación a las 11:30 horas, que es esta última hora que se efectúa esta asamblea.

Se comprueba que asisten los siguientes socios activos representantes personas jurídicas: Confederación Nacional Campesina, representante legal señor Alejandro Steilen Navarro; La confederación Nacional Campesina “El Triunfo Campesino” representante legal Ana Sepúlveda Yáñez; Asociación Nacional Mapuche NEWENCHE, representante legal Iván Ernesto Ancavil Saavedra; Federación Nacional de Sindicatos de trabajadores Agrícolas ”Sargento Calendaría Pérez, representante legal Santiago Carvajal Alvarado; Asociación Gremial MUCHECH Coquimbo, representada por don Adán Cruces Cruces; Socios personas naturales: Orlando Antonio Contreras Hernández, Quielo Rivera Pérez; José Nahuelpan Ancatripai; Omar Segundo Jofré Fuentes, Pedro Orlando Minay Pizarro, doña Ana Sepúlveda Yáñez; Adán Cruces Cruces; y don Enrique Mellado Espinoza; Iván Ernesto Ancavil Saavedra, Alejandro Steilen Navarro, Pedro Minay, Eugenio León, Santiago Carvajal, Eduardo Alata Godoy, Carlos Ulloa Ibañez, Osvaldo Aguilera, Raúl Iturrieta Puebla, Juan Carlos Aguilar, Rosalía Palma.

En la asamblea se presentó una lista cerrada de siete dirigentes para ser elegidos por la asamblea, sobre la cual hubo consenso y se votó a mano alzada con el siguiente resultado cuyos cargos duran dos años:

Presidente: Orlando Contreras Hernández
Primera Vicepresidenta: Ana Sepúlveda Yáñez
Segundo Vicepresidente: Iván Ancavil Saavedra
Secretario General: José Nahuelpan Ancatripai
Secretario de Finanzas: Quielo Rivera Pérez
Primer Director: Raúl Iturrieta Puebla
Segundo Director: Santiago Carvajal Alvarado

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

En la ocasión también se eligió a la Comisión Revisora de Cuentas, quedando integrada por los socios Juan Carlos Aguilar, Osvaldo Fuenzalida y Rosalía Palma.

El tribunal de disciplina quedo integrado por Pedro Minay Pizarro y Adan Cruces Cruces.

Sobre el punto dos de la tabla reducir a escritura pública la presente acta; los asambleísta acuerdan: facultar al señor Enrique Mellado Espinoza, socio natural de la Corporación, quien actuando por sí sólo, pueda reducir a escritura pública la presente acta.

En el punto tres de varios: El presidente informa que una vez que la nueva directiva este activa se llamara a una asamblea a objeto de modificar los estatutos lo que es un requerimiento necesario que se ha venido postergando.

No habiendo más materia que tratar se levanta la reunión a las 12:45 hrs.

II.1.8. Aniversario de MUCECH

En las actividades de conmemoración de los 36 años de la fundación de Mucech se realizó en una ceremonia organizada en forma presencial el día 28 de noviembre a las 12 horas en la sede del MUCECH, Avenida Portugal 623, Santiago, en la cual estuvo presente el directorio de la organización e invitados socios y amigos de la organización.

El presidente del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile MUCECH, agradeció la presencia de los asistentes y se refirió a los grandes retos que enfrenta la agricultura para contribuir al desarrollo sostenible con inclusión social de los países, dentro de los cuales se destacan la necesidad de incrementar la producción y la productividad, a fin de atender la demanda creciente de alimentos de una población que aumenta constantemente; la disminución de la fertilidad de las tierras ocasionada por la degradación de los suelos; la competencia de la creciente urbanización; los efectos del cambio climático; la presión por el uso del agua que ejercen distintos sectores de la economía y la sociedad y las situaciones de inequidad en el acceso al agua, tarea donde la organización que preside está altamente comprometida.

A continuación se le da la palabra al dirigente Santiago Carvajal quien puso el acento del cómo surge una organización de esta naturaleza en plena dictadura,

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

agradeciéndole la motivación original que recibieron los dirigentes de parte del Cardenal Raúl Silva Henríquez. Hizo mención especial de algunos dirigentes que fueron víctimas de violación de sus derechos esenciales en tiempos de la dictadura por defender la causa campesina y puso en la mesa los grandes desafíos que constituirán parte importante de la agenda campesina para este año.

Durante la ceremonia también se instauró el reconocimiento a dirigentes campesinos que se realizará todos los años venideros, en esta ocasión se rindió homenaje y reconocimiento a tres compañeros: Pedro Minay Pizarro, Carlos Ulloa Ibáñez y Héctor Turra Paredes

Antes de finalizar el acto se procedió a firmar un convenio de colaboración entre MUCECH y la Asociación Gremial de Agua Potable Rural de la VI Región AGRESAP.

Para finalizar se ofreció la palabra a las autoridades presentes. Wilson Ureta Parraguez Director de CNR, Subsecretario de Agricultura Subrogante; Iris Lobos Ortega, directora nacional del Instituto de Investigaciones Agropecuarias siendo la primera mujer que dirige esa institución dedicada a la investigación; Claudio Urtubia Cornejo, director de la Fundación de Comunicaciones, Cultura y Capacitación del Agro, Alberto Niño de Zepeda Domínguez Director Ejecutivo de Agroseguros.

II.1.9 Difusión.

Las actividades de difusión realizadas en el periodo y en las cuales han participado los dirigentes del MUCECH, se han difundido a través de la página Web del MUCECH www.mucech.cl , y otros medios virtuales.

Durante el 2023 se actualizó el contenido de la página Web de MUCECH (www.mucech.cl), de acuerdo a las noticias que emanaron de las actividades del Directorio MUCECH; y de acuerdo a la contingencia, como también a la agenda propia de MUCECH).-

Construcción, confección y distribución digital de la Revista Brotes de la Tierra Número N° 53 y 54. Se trabajó estrechamente con el Comité Editorial de la Revista, donde se recogió la demanda para su confección. Este año por primera vez fue 100% digital, por lo que se distribuyó a la base de datos de asociados a MUCECH, como también a las autoridades del Agro e instancias

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

internacionales, a las cual MUCECH es asociado. (Las revistas se encuentran en la página de MUCECH, www.mucech.cl a disposición de todo lector).

Se sostuvo una difusión de actividades MUCECH, por redes sociales institucionales: Facebook, Twitter, Whatsapp e Instagram, logrando llegar a un público más joven. Esta instancia de comunicación fue muy efectiva y logró el objetivo que era insertar a MUCECH en las redes sociales.

Direcciones electrónicas vinculadas a la imagen corporativa de difusión del quehacer organizacional MUCECH:

- www.mucech.cl
- www.facebook.com/mucech.nacional
- <https://www.facebook.com/profile>
- www.instagram.com/mucech_nacional2022/
- <https://twitter.com/MucechN/>
- <https://web.whatsapp.com/>

II.1.10 En materia funcional y organizacional.

Contable y tributariamente se mantiene el orden interno de la Corporación. Todos los compromisos se cumplieron, las rendiciones fueron aprobadas sin observaciones lo que muestra la seriedad en el trabajo.

II.2. Actividades Generales como Corporación MUCECH.

Fuera de las actividades que se relacionan con el proyecto PROGYSO 2023, MUCECH participa en varias otras actividades, algunas de las cuales tienen un carácter de permanente:

Mesas

- Mesa Nacional Laboral Agrícola (SNA)
- Mesa Frutícola (ASOEX)
- Comisión de migración de la Mesa bipartita
- Mesa de Diálogo político Social INDAP /Organizaciones
- Comisión Interministerial Ciudad, Vivienda y Territorio, consejo consultivo para el PNOT
- Mesa Nacional Hortícola
- Mesa Nacional Mujer Rural.
- Mesa Directiva CERTFOR

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Consejos y Comités

- Consejo Nacional Consultivo de la Ley de Bosque Nativo CONAF
- Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria del Trabajo
- Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria de Previsión Social
- Consejo consultivo de la sociedad civil Servicio Agrícola y Ganadero (SAG)
- Consejo de la Sociedad Civil Ministerio de Agricultura
- Consejo DIRECOM
- Comisión Nacional de Riego CNR
- Consejo de Política Forestal CONAF
- Consejo Instituto de Investigación Forestal INFOR
- Consortio de la Papa Chile S.A.
- CEN S.A. (CENTRO DE ENLACE DE NEGOCIOS S.A.)”
- Comisión Regional de Agricultura Orgánica R.M. (CRAO)
- Comisión Nacional de Seguridad Alimentaria
- Consejo Asesor SEREMI SALUD RM
- Capacitación Competencias Laborales (Chilevalora)
- Consejo de la Sociedad Civil del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE).
- Consejo del Fondo de Promoción de Exportaciones Silvoagropecuarias
- Comité Espejo, punto focal

Trabajo con INDAP

- Comisión Sello Manos Campesinas
- Comisión Expo Rural
- Comisión Obtentores Vegetales
- Comisión de Agroecología

Consejo REAF Chile

- Grupo temático y Focal JUVENTUD RURAL
- Grupo temático y Focal GENERO
- Grupo temático y Focal REGISTRO DE LA AF.
- Grupo temático y Focal COMERCIO
- Grupo temático y Focal Cambio Climático y Gestión del Riesgo
- Grupo temático y Focal Políticas Fiduciarias de acceso a la tierra y reforma agraria
- Pueblos Originarios

II.3 Actividades Internacionales

Participación de las reuniones de directorio de Coprofam, bajo la presidencia de Alberto Broch, el presidente de MUCECH lo hace en calidad de protesorero.

25 de enero Reunión mesa de COPRFAM, en Montevideo, Uruguay

14 de marzo Reunión de mesa directiva de COPROFAM en Buenos Aires, Argentina

15de marzo Asamblea de COPROFAM EN Buenos Aires, Argentina

24 al 30 de abril participación en 4to Festival Nacional de la Juventud en Brasilia. Sembrando resistencia y cultivando un mundo nuevo.

25-28 de abril participación de Foro de los Países de América Latina y el Caribe, Desarrollo Sostenible, en Santiago de Chile.

XXXVIII Reunión Especializada de la Agricultura Familiar (REAF), en Buenos Aires, Argentina del 22 al 24 de mayo.

Marcha de las Margaritas, 15 y 16 de agosto en Brasilia.

Encuentro Internacional de Mujeres, coordinado por FRM y COPROFAM en Brasilia.

XXXIX Reunión especializada de la Agricultura Familiar (REAF), en Rio de Janeiro, los días 20 al 24 de noviembre

CAPITULO III

Conclusiones Finales

Estimado (a) socios y socias, compañeros (a), en la fraternidad SINDICAL y GREMIAL, al finalizar esta cuenta de actividades y que corresponden al periodo 1° de enero al 31 de diciembre de 2023, estamos convencidos que con esfuerzos dedicación y mucha entrega, siguiendo los principios y valores que nos dan los años de trabajo a favor de la familia campesina y cumpliendo el mandato que nos entrega cada año la Asamblea General, nos dan esperanza de seguir abriendo nuevos y mejores horizontes para el futuro con un desarrollo más dinámico de las AFCeI y laboral.

No cabe duda del papel que ha cumplido el MUCECH durante el año 2023, como aglutinador, conductor y colaborador le ha significado crecer en sus participaciones casi en un 40 por ciento en relación al 2022, ello significa que los asociados, los campesinos y las autoridades confían en esta organización, por su seriedad en su trabajo, esto nos debe animar a seguir por este camino de crecimiento, desarrollo y seriedad.

También, debemos destacar que durante el periodo que se rinde, la Corporación trabajó y elaboro documentos que han sido entregados al gobierno. De la misma manera como el MUCECH toma la información de interés que se produce en el país y la pone a disposición de sus asociados.

INDICE

	Página
PRESENTACION	2
CAPITULO I	3
I.1 Misión Institucional de la Corporación	4
I.2 Directorio Corporativo	5
CAPITULO II	6
II.1 Resumen de actividades	7
II.1 Actividades del Progyso 2023	7
II.1.1 Reuniones de Directorio	7
II 1.2 Asamblea Ordinaria	8
II 1.3 Reunión Ampliada de socios	10
II.1.4 Taller de jóvenes	11
II.1.5 Taller de mujeres	12
II.1.6 Asamblea Programatica	12
II.1.7 Segunda Asamblea Ordinaria	14
II.1.8 Aniversario de MUCECH	16
II.1.9. Actividades de difusión	17
II.1.10 Materias funcionales y organizacionales	18
II.2. Actividades generales de la Corporación	18
II.3. Actividades Internacionales	20
CAPITULO III	23
CONCLUSIONES	22
INDICE	23